

# **PALABRAS PARA LA INAUGURACIÓN DEL TALLER SOBRE EQUIDAD, REDUCCIÓN DE LA POBREZA Y SUSTENTABILIDAD FINANCIERA DE LA PROTECCIÓN SOCIAL EN GUATEMALA**

**Ewa Werner-Dahlin**

El seminario se organiza dentro del marco del programa de cooperación CEPAL-Asdi “Mejorando las condiciones y oportunidades económicas y sociales de grupos vulnerables en América Latina. Es un programa de cooperación que abarca cuatro áreas; protección social, cohesión social, posibilidades para el sector informal de obtener créditos y políticas de mercado de trabajo y grupos vulnerables. Es un programa que tiene un presupuesto total de unos \$ US 800 000 para un periodo de un año y medio, y empezó en enero 2008.

El programa esta fomentando investigación, debates de políticas y asistencia técnica en las cuatro áreas mencionadas. Se trata también de lograr un intercambio de experiencias entre América Latina y los países nórdicos, especialmente Suecia. Suecia tiene una trayectoria larga y conocida en construir sistemas de bienestar social y fomentar políticas de mercado de trabajo. El intercambio no se trata de copiar el sistema nórdico sino que intercambiar experiencias de discusiones de principios claves en las reformas y construcción de sistemas de protección social.

El seminario de hoy trata de protección social específicamente en las áreas de salud y de pensiones tanto como las experiencias de programas de transferencias condicionadas en Guatemala, Honduras y Nicaragua en América Central. Suecia tiene una larga trayectoria de políticas sociales en diferentes áreas que forman parte de nuestro sistema de bienestar social. Unos de los retos principales en el debate en América Latina respecto a las reformas de la protección social está en la tensión entre el principio de universalismo y el de focalización. Los suecos en la construcción de nuestro sistema de bienestar hemos optado por soluciones universales. Es claro que ha sido más fácil con sistemas de tributación mucho más eficaz que en los países Centroamericanos y una carga tributaria de 40-50 por ciento del PIB. Para tomar un ejemplo; en 1947 el parlamento sueco decidió introducir un subsidio de la niñez universal en vez de seguir focalizarlo a los más pobres. Cada madre en ese entonces recibía 130 coronas suecas por niño y año o que en valor presente de hoy representa unos-20-25 dólares por mes. Es claro que el universalismo ha tenido gran importancia para la cohesión social del conjunto de la sociedad sueca. En los países de América Central los recursos públicos tal vez son más limitados que lo eran en Suecia a fines de los cuarentas, pero aun así creo que el principio de derechos y universalismo son validos de discutir formulando la agenda de reformas de la protección social en América Central.

Es de mi mayor interés que este seminario ofrezca posibilidades de un intercambio de experiencias entre países e instituciones en cuanto a las reformas necesarias de la protección social. Un sistema de seguridad social básico es fundamental para lograr

una reducción de la pobreza y una vida de mejor calidad para todos los seres humanos tanto en Guatemala como en el resto de América Central.